

# DEFENSOR DE ALBACETE

Periódico Independiente

DIARIO DE LA TARDE

Oficinas: Mayor, 47

Año XXVIII.—Número 7.138

Director-propietario: ELISEO RUIZ

Miércoles 1.º de Julio de 1925

Diríjase la correspondencia al Apartado de Correos número 19

## Crónicas de Marruecos

(De nuestro redactor en la zona francesa)

**El asalto a las posiciones francesas.—Previsión de Lyautey.—Lo que piensan los oficiales.—Ataques moros en Uazan.—Pensando en la Conferencia de Madrid.**

Fué grande la sorpresa. Los moros, preparados convenientemente, se apostaron en sitios estratégicos, almacenaron materiales en determinados lugares, reclutaron gente de todas las cábilas, y dieron en un día el asalto a las posiciones francesas. Unas cayeron, otras se resistieron cuanto pudieron y fueron luego pasadas a cuchillo, y las más supieron defenderse y aún ahora hay algunas que se siguen defendiendo del pertinaz asedio de los rifeños. Adquirió caracteres de tragedia la sorpresa y el ataque moro. Puede compararse a lo que nos hicieron en Annual. Los franceses no habían descuidado del todo el frente, y a los pocos días estaba preparado un buen ejército para castigar las demasías de los rebeldes.

En esto no hicieron más que imitar a nuestro mando cuando en el pasado otoño activó la marcha de las tropas sobre el frente y evitó una catástrofe para España, infligiendo a los moros, en cambio, una tremenda derrota.

Los oficiales franceses con quienes hemos hablado, reflejan su sentimiento por las bajas experimentadas por el Ejército colonial, pero muestran claras sus intenciones y deseos de castigar duramente la traición de los cabileños.

Francia, que tiene aquí elementos valiosos en el campo de las armas, no ha regateado sacrificios, y hoy tiene en el frente y a retaguardia un número considerable de hombres, de artillería, de aviones, de balas y municiones de todas clases y de aprovisionamiento de boca, como nunca los hubo por estas tierras.

Los moritos todavía se sienten «farrucos», pero les ha de durar poco su valor ante la realidad aplastante de las fuerzas que tienen en contra.

En Uazan son los moros los que que atacan mediante procedimientos rápidos, que ha permitido que ayer se aproximaran, más bien casi tocaron, a las casas de la ciudad, pues llegaron hasta el Cementerio Hebreo.

Las tropas francesas tuvieron que rechazar el ataque, haciendo estallar varias minas que debieron sembrar el pánico en las filas rifeñas.

También por el sector del Centro van infiltrándose muchos rifeños, con el propósito claro de atacar por la espalda a las vanguardias francesas.

Esto está movido y promete estarlo más. Ha llegado el principio del fin de la guerra contra los moros, si los altos mandos español y francés tienen acierto en la ejecución del plan.

En Fez, se piensa mucho en lo que saldrá de la Conferencia de Madrid, y se cree en una franca inteligencia entre las dos potencias protectoras de Marruecos.

Al saberse los primeros acuerdos han aparecido en muchos sitios banderas españolas y francesas enlazadas.

SANTIAGO JIMENEZ DEL REY

(Prohibida la reproducción).

Fez, Junio de 1925.

## AYUNTAMIENTO

### SESION DE LA COMISION PERMANENTE

Ayer tarde celebró sesión ordinaria la Comisión permanente del Ayuntamiento, presidiendo el Alcalde señor Cuervas, y con asistencia de los señores Carrilero, García Gómez, Navarro y Más.

Se aprueba el acta de la sesión anterior y varias cuentas, pasándose al

#### ORDEN DEL DIA

Instancia de don José Joaquín López Cañadas, solicitando ser incluido en el padrón de vecinos. Concedido.

Otra de don Nicolás Nieto García, en el mismo sentido. Igualmente se accede.

Oficio del Presidente de la Cámara de Comercio, participando que la misma ha acordado contribuir con 500 pesetas a la suscripción para la adquisición de un tanque. Enterados y agradecidos.

Otro del Ingeniero Jefe de Montes, interesando el ingreso en aquella oficina de 2.000 pesetas para continuar los trabajos de deslinde de la Sierra procomunal de Chinchilla. Así se hará, por contar con la necesaria consignación en presupuesto.

Otro del señor Jefe de esta Cárcel en el que para la implantación de un Economato en la misma se interesa del Ayuntamiento se eximan del impuesto de consumos los generos que hayan de expendirse en dicho Economato. Se desliega la petición, por no existir medio legal de acceder a ello.

Informe de la Comisión de Beneficencia en el concurso celebrado para el nombramiento de Médicos supernumerarios, proponiendo a los señores Valencia, Carrilero (don Angel) y Medina, por el orden de preferencia en que se indica. Conformes.

Id. de la de Gobernación en el concurso para Maestros municipales. A propuesta del señor García Gómez, queda sobre la mesa para mejor estudio.

Minuta de honorarios devengados por el letrado don Jacobo Serra Valcaerel, en dictamen emitido a virtud de consulta del Excmo. Ayuntamiento, sobre varios extremos, con motivo de la muerte de un obrero, electrocutado. Se acuerda abonarle las 150 pesetas a que ascienden dichos honorarios.

Instancias de don Francisco Lucas Laserna, Club Cinegetico, don Manuel Portero Belmonte, don José García Herraez (del Café del Gran Hotel), de don Ignacio Pinazo Martínez, Presidente del Círculo de Bellas Artes; don Pascual Jiménez García, dueño del Bar Argandoña y de don Bienvenido Herreros por el Café del Teatro Circo, solicitando licencia para instalar sillas y mesas en la vía pública. Se les autoriza.

Informe de la Comisión de aguas en instancia de don Francisco Lucas Laserna, en el sentido de que procede denegar la acometida que solicita al campo de deportes instalado en el paseo de la Cuba. De acuerdo con el informe.

Idem de la Comisión de alcantarillado, proponiendo se acceda a lo que solicitan don Domingo Alfaro y otros dueños de casas situadas en la calle del Cid, para prolongar la red del alcantarillado en el trozo comprendido entre las casas números 26 y 29 de dicha calle hasta la de Lozano. Conformes.

Otro de la Comisión de Policía urbana en el sentido de que procede autorizar a don Miguel Requena Martínez, para trasladar el Cinematógrafo que tiene instalado en el Parque de Canalejas al Paseo de la Feria. Así se acuerda.

Otro de la misma Comisión en el sentido de que se conceda a don Miguel García Gallego la licencia que solicita para instalar unos columpios en el

Paseo de la Feria en la temporada de verano. Concedido.

Otro de la misma proponiendo se acceda a lo solicitado por don Enrique Rubio, que proyecta instalar una línea eléctrica de alta tensión desde las inmediaciones de la Central los Frailes hasta un molino de yeso de su propiedad. Se le concede.

Y sin más asuntos, se levanta la sesión.

### Sesión de Pleno

Momentos después de terminar la anterior, celebró sesión extraordinaria el pleno de la Corporación municipal bajo la presidencia del señor Cuervas, resolviendo favorablemente el expediente instruido con motivo de la transferencia de crédito de unos a otros capítulos y artículos del Presupuesto municipal ordinario del presente año económico.

Y siendo este el único asunto objeto de la convocatoria, se levantó la sesión.

## El Parque y sus alrededores

El domingo último se inauguraron las veladas musicales de la temporada en el Parque de Canalejas, con extraordinaria animación, en prueba del cariño creciente que se va despertando en el público albacetense por su Parque, sitio el que más bellezas encierra y donde por sus encantos se goza grandemente en esta época, aunque el calor brilla todavía por su ausencia.

Y puesto que este lugar va mereciendo las preferencias del público, justo es que se procure mejorarlo en cuanto sea preciso, para que la estancia en él sea lo agradable que debe ser, y a que invita.

Observamos el día de la inauguración de las veladas falta de alumbrado y de ello se quejaba la gente; por tal razón hemos de recordar nuestro reciente ruego al Ayuntamiento, para que en los días festivos se aumentara la iluminación en los paseos centrales, bien colocando lámparas de más intensidad en las columnas que existen y recogiendo la luz por medio de pantallas, o colocando postes con lámparas suplementarias en los lados de dicho paseo, para que complete la iluminación. Como ésta actualmente es insuficiente, por atención a todos, y para dar mayor animación a nuestro hermoso Parque, interesa que se ponga remedio a las deficiencias que anotamos, ruego que esperamos sea atendido con el interés que merece.

Y ya que hablamos del Parque, nos complace recoger el rumor de que se piensa arreglar el paseo de carruajes que lo circunda, medida que nos parece excelente, pues estaba verdaderamente intrasitable, causando deplorable efecto. Por interés del Parque mismo, y de los vehículos que por allí circulan, era de gran urgencia la reforma, y celebraremos que se realice prontamente, hasta por decoro de la ciudad.

## TRIBUNALES

Señalamientos para mañana en la Audiencia.

La Roda.—Vista de una causa, contra María Josefa E. Almansa, sobre lesiones.

Letrado, señor Silvestre Miñana. Procurador, señor González Vera. Casas Ibáñez.—Vista de otra causa contra Juan Ruiz, sobre tenencia de armas sin licencia.

Letrado, señor López de Haro. Procurador, señor Alcázar.

Almodovar del Campo.—Vista de un pleito seguido entre don Antonio Peñas-

co Pardo y doña Isabel M. Sobrino, sobre pago de cantidad.

Procuradores, señores Cantos y Ponce.

Yecla.—Vista de incidente promovido en pleito en que son partes don Manuel Blasco Ruiz y don Juan Cutillas Tomás.

Letrados, señores García Quijada y Gotor.

Procuradores, señores Ponce y Panadero.

### CUESTIONES AGRARIAS

## EL CULTIVO DEL ALGODÓN

De poco tiempo a esta parte se ha despertado en algunas regiones agrícolas de nuestro país el estímulo para cultivar el algodón, considerándolo como muy remunerador. El Directorio militar ha fomentado estos estímulos y ha concedido un crédito de importancia para intensificar dicho cultivo, teniendo en cuenta que una gran zona de nuestro litoral mediterráneo pudiera dedicarse con excelentes resultados al cultivo algodonero, según le han demostrado experiencias muy convincentes y los estudios realizados por técnico de la mayor competencia. Las provincias de Alicante, Murcia, Almería, Granada y Málaga, podrían hallar en el cultivo del algodón un elemento altamente reproductivo para grandes extensiones de sus campos, hasta el punto de que no fuera necesario importar ni un kilo de ese producto, mientras no aumentarán las actuales necesidades de nuestra industria textil.

Las estadísticas del año 1922 nos dicen que el precio medio de los 50 kilos de algodón americano, en Barcelona, fué de 183 03 pesetas para la clase superior y de 166 91 la inferior. En 1919, el promedio fué; clase superior, 260'53 pesetas; inferior, 244'47. Y se ha hecho observar que estos datos demuestran dos cosas; la importancia que podría tener para el agricultor español la producción algodonera ya que otro género de cultivo no le produciría tan buen resultado, y la importancia que tendría, además, para la industria española, subordinada a las fluctuaciones de los cambios y al encarecimiento, por diversas causas ajenas a su voluntad, de este producto, tan necesario para el mantenimiento de un sector importante de la industria nacional, como es el textil.

Además, conviene tener presente que el país más importante en producción algodonera, los Estados Unidos de Norteamérica, tienden a no exportar el algodón, más que convertido ya en tela. Por lo tanto, es de suponer que no es fácil que en el porvenir abarate este artículo textil tan indispensable en todos los pueblos.

L. M.

17 de Junio.

## SUCESOS

### HURTO DE CAJAS DE CREMA

Hace varios días desaparecieron de la fábrica de ceras, de don Luis Tortosa, 186 cajas de crema.

Puesto el hecho en conocimiento de la policía, se han realizado las oportunas gestiones, dando por resultado el hallazgo de dichas cajas, que fueron vendidas por 16 pesetas en la tienda de comestibles de Lorenzo Blesa Aroca, establecida en la calle de la Feria número 26.

La autora de la venta, María Navarro Martínez, con domicilio en Feria 58, ha sido puesta a disposición del Juzgado de Instrucción de esta capital.

### UNA RIÑA

La Guardia civil de Tobarra, comunica que en la pedanía de Sierra, pro-

movieron una reyerta Rafael Viliaescusa López y sus hermanas Mónica y Josefa, contra Lourdes Pérez López, de 40 años y su hija Encarnación Gómez Pérez, de 21 años, por si una caballería propiedad de Encarnación estaba pastando en una finca de Mónica.

Para apaciguar los ánimos, tuvo que intervenir la Guardia civil.

Todos los contendientes resultaron con lesiones y magullamiento general que se produjeron con palos.

En el asunto entiende el Juzgado de Instrucción de aquel partido.

## Un angel más

Victima de prolongada dolencia, ha fallecido en esta ciudad el precioso niño Manolito Alonso García, hijo del médico don José Alonso Vidal.

Al sepelio del cadáver, efectuado en la tarde de hoy, asistió numeroso acompañamiento

Enviemos nuestro pésame a la familia del malogrado niño.

DE MARRUECOS

## Lo que dice Villanueva

—Venía—le digo a don Miguel Villanueva— a ver si usted quería hacer el favor de decirme algo sobre el problema de Marruecos; sobre la Conferencia hispano-francesa, que se está celebrando... Interesaría mucho a nuestros lectores la opinión de usted...

Diciendo esto, mi voz era temblorosa, porque he oído decir que el señor Villanueva es iracundo, y temía que mi pretensión—esta pretensión a la que ningún político se atreve a acceder—le encolerizara.

Pero, no; el expresidente del Congreso no se enfada. Melancólicamente, dolorosamente, me dice:

—¿Y que quiere usted que yo le diga, si no sé nada; si no tengo más informes que las brevísimas notas oficiales? Ahora estoy al margen de esa cuestión.

Insisto:

—Buena, pero aunque no conozca usted al día la marcha del problema marroquí, usted que lo ha estudiado a fondo, siempre podrá decirme algo, exponer algún juicio interesante, orientar...

—No puedo, no puedo hablar en estos momentos.

—¿Ni siquiera exponer la impresión que, como simple espectador, le produce la Conferencia hispano-francesa?

—Ni siquiera eso, dice el señor Villanueva.

Y quedaba un momento silencioso, como dudando. Al fin, añade:

—Lo único que puedo hacer es declarar que me parece muy bien que España y Francia se decidan a colaborar, a ponerse de acuerdo y a prestarse ayuda en la cuestión de Marruecos, tan importante para las dos naciones, y que, de todo corazón, hago votos por que se llegue a un acuerdo completo... Nos conviene a nosotros, les conviene a los franceses y les conviene a Marruecos también.

Nada puedo agregar a esto, terminó el ex-presidente liberal.

—Quizá puede usted—insinué—ponderar a esa pregunta: ¿Como debe ser la acción franco española: pacífica o militar?

—Eso no puede establecerse de un modo absoluto y general; depende de las circunstancias. Yo me inclino a creer que, aparte de ocasiones excepcionales en que sea ineludible utilizar las armas, en Marruecos hay que realizar una obra de paz. Creo que nuestra zona no será plenamente ganada sino con una acción pacífica.

Esta opinión mía es muy antigua y